
УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

№228
(29613)

12 декабря 2023 года
Вторник

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 12.12.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8298 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1313 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2365 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1673 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9319 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0185 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0587

108 Парадигмы Великого возвращения

Фуад Гусейнов: Вопросы, связанные  
с бывшими вынужденными переселенцами, - 
приоритет государственной политики

Тот факт, что Армения, 
а затем и Болгария сня-

ли свои кандидатуры на про-
ведение очередной конферен-
ции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении 
климата в пользу Азербайд-
жана, - показатель непрере-
каемого авторитета офици-
ального Баку. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Всемирные народные приме-
ты типа «от добра добра не ищут» 
распространяются и на диплома-
тический трек тоже. Неоспори-

мые плюсы от председательства 
Страны огней в ряде международ-
ных организаций побуждают ве-
дущих игроков глобального мас-
штаба голосовать за ее кандидатуру 
при любых спорных обстоятель-
ствах. Так, восточноевропейская 
региональная группа в ООН на-
кануне, посовещавшись в тече-
ние двух недель и придя в итоге 
к несомненному консенсусу, вы-
двинула кандидатуру официаль-
ного Баку на проведение COP29 
в 2024 году. 

После цивилизационного кри-
зиса в Украине достигать единых 
решений стало сложнее, тем не 
менее разногласия в восточноев-

ропейской группе были решены 
после того, как заявка Баку была 
поддержана Москвой, которая вы-
ступала против проведения кон-
ференции в Софии. Проблема 
в том, что Болгария после всту-
пления в Евросоюз обязана под-
чиняться регламенту и инструк-
циям, спущенным из Брюсселя, 
а эта межгосударственная струк-
тура однозначно поддержала ко-
мандную позицию не только о вер-
бальном, но и конкретном содей-
ствии Украине. 

На просторах Старого Света 
все больше набирает обо-

роты Катаргейт, в котором за-
мешана чуть ли не вся поли-
тическая элита Европейского 
парламента, так рьяно «про-
двигающая» ценности демо-
кратии.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Катаргейт начался как крупней-
ший за последние десятилетия кор-
рупционный скандал в ЕС с гром-
кими арестами, поразительными 
разоблачениями и конфискациями 
в 1,5 млн евро наличными. Однако 

год спустя так называемое «дело Ка-
таргейта» в Европейском парламен-
те увязло в юридических встреч-
ных расследованиях, которые по-

ставили под сомнение ведение дела 
бельгийскими властями и отложили 
потенциальный судебный процесс.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев  
23 ноября дал интервью теле-
каналу «Евроньюс». Интервью 
было показано 9 декабря на 
телеканале. 

Представляем полный вари-
ант интервью. 

Корреспондент: - Здравствуй-
те, господин Президент. 

Президент Ильхам Алиев: - 
Здравствуйте. 

- По оценкам Европейского 
банка реконструкции и развития, 
в 2023 году Азербайджан и стра-
ны Центрально-Азиатского реги-
она переживают значительный 
экономический рост. Столь силь-
ный рост объясняется высоким 

уровнем миграции и денежными 
переводами из России, которая 
находится под санкциями. Кро-
ме того, увеличился объем реги-
ональных экспорта и импорта, 
включая бизнес с Китаем. Про-
гноз на 2024 год показывает та-
кую же положительную динами-
ку. Что этот рост означает для ва-
шей страны?

- Что касается Азербайджана, то 
наше экономическое развитие и рост 
в основном обусловлены нашими 
реформами, а не теми факторами, 
которые вы упомянули. Нам уда-
лось диверсифицировать экономику 
и снизить зависимость от нефтега-
зового сектора. Хотя нефтегазовый 
сектор продолжает оставаться ос-
новной частью нашей экономики. 

В этом году рост нашей экономи-
ки несколько скромнее, что связа-
но с небольшим снижением добы-
чи нефти. Но если мы посмотрим 
на прошлые годы, то за последние 
двадцать лет валовой внутренний 
продукт (ВВП) Азербайджана вы-
рос более чем в четыре раза. И это 
было весьма заметным достиже-
нием. И в то же время нам удалось 
провести тщательно продуманную 
социальную политику. Таким об-
разом, за последние двадцать лет 
мы смогли снизить уровень бед-
ности с 50 процентов до 5,5 про-
цента. Это свидетельствует о том, 
что материальные блага, получен-
ные в результате реализации энер-
гетических проектов, были спра-
ведливо распределены между всеми 

слоями населения нашей страны. 
Мы также активно работали 

над снижением уровня внешне-
го долга, и сейчас он составляет 
менее 10 процентов нашего ВВП. 
А на следующий год наша цель сни-
зить этот показатель до 7 процен-
тов ВВП. Это фактически демон-
стрирует устойчивость экономики 
Азербайджана. В следующем году, 
конечно, мы надеемся, что рост эко-
номики будет выше. Но в то же вре-
мя, как вы знаете, эти цифры на са-
мом деле не отражают на 100 про-
центов экономические показатели 
или уровень жизни людей. Мы зна-
ем страны с очень низким эконо-
мическим ростом, но с очень раз-
витой экономикой.

Не пойман, но ВОР,
или Как некоторые европейские чиновники «тонут в коррупционном болоте»
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Непререкаемый авторитет
Решение о Саммите COP29 в Баку - показатель  
международного признания Азербайджана в мире
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Надежный партнер международных игроков
Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью телеканалу «Евроньюс»

Сегодня исполняе тся  
20 лет со дня невосполни-

мой утраты всего азербайд-
жанского народа - 12 декабря 
скончался общенациональный 
лидер Гейдар Алиев, сменив-
ший ипостась победного ше-
ствия в геополитике.  

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Гейдар Алиев - один из немно-
гих титанов, с физической кончи-
ной которых у нации появляет-
ся действительно вневременная 
стратегическая повестка, кото-
рая связана с неукоснительным 
соблюдением наставлений, запо-
ведей и заветов, рассчитанных на 
века вперед. 

Старшее поколение отлично 
помнит, как наша страна была 
мишенью для меркантильных 
«заступников христианства» и  

объявлена «экстремистским из-
гоем цивилизованного мира» за-
долго до обретения государствен-
ной независимости. Телеканалы 
не только коллективного Запада, 
но и постсоветского пространства 
после непоправимой интернаци-
ональной трагедии в Сумгайыте, 
организованной КГБ СССР по ука-
занию Михаила Горбачева и по-
влекшей жертвы среди представи-
телей нескольких народов, только 
и делали, что занимались «раз-
венчанием» самой человеческой 
сущности азербайджанцев, вы-
давая за нас и афганских моджа-
хедов, и армянских террористов, 
и сомалийских пиратов, и даже 
вояк Усамы бен Ладена, ежеми-
нутно напоминая, что «воюющие 
за многовековую идею миацума 
многострадальные карабахские 
армяне уничтожаются исламски-
ми радикалами». 

Лидер, 
изменивший 
историю
Руководящая деятельность Гейдара Алиева  
достойна эпоса 
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Встреча в аэропорту  
«Константин  
Великий»  
города Ниш

10 декабря Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев по приглашению Пре-
зидента Республики Сербия 
Александра Вучича прибыл 
с рабочим визитом в Сербию.

В аэропорту «Константин Ве-
ликий» города Ниш в честь главы 
нашего государства был выстро-
ен почетный караул.

Президента Ильхама Алиева 
встретили заместитель премьер-ми-
нистра Сербии, министр финан-
сов Синиша Мали и другие офи-
циальные лица.

Важный вклад в энергобезопасность Европы
Рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Сербию

10 декабря в сербском городе 
Ниш состоялась церемония от-
крытия газового интерконне-
ктора Сербия-Болгария.

В церемонии приняли участие 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев, Президент 
Республики Сербия Александр Ву-

чич и Президент Республики Бол-
гария Румен Радев.

Сначала был показан видеоро-
лик о технических показателях газо-
вого интерконнектора Сербия-Бол-
гария и важности проекта.

Приветствуя участников цере-
монии, Президент Сербии Алек-
сандр Вучич сказал:

- Дорогой Президент Алиев! Ува-
жаемый Президент Радев! Сегод-
ня я не смогу выступить. В нашей 
стране приняты странные законы, 
по которым, если ты что-то сделал 
в своей стране, то за месяц до вы-
боров уже не можешь хвалить эти 
проекты и говорить о дальнейшем 
развитии страны.

Я говорю вам: «Добро пожало-
вать» и выражаю безграничную бла-
годарность за то, что вы находи-
тесь в Сербии. Я попрошу высту-
пить нашего министра энергетики. 
Она не является членом нашей пар-
тии и ее имени нет в избиратель-
ных списках. 

В городе Ниш состоялась церемония открытия газового интерконнектора Сербия-Болгария
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Церемония дружбы

Запуск газового интерконнектора  
как символ успешного сотрудничества  
между Сербией, Болгарией и Азербайджаном
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Дань  
глубокой  
памяти

Президент  
Ильхам Алиев  
поделился  
публикацией,  
посвященной  
великому лидеру  
Гейдару Алиеву

Президент Азербайджанской Республики, победоносный Верхов-
ный Главнокомандующий Ильхам Алиев поделился в официальных 
аккаунтах в социальной сети фотопубликацией, посвященной вели-
кому лидеру Гейдару Алиеву.
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Чем больше ВВП, тем слож-
нее прибавить в росте, особенно 
в сегодняшней геополитической 
ситуации, когда два наших сосе-
да и двое из наших основных тор-
говых партнеров - Россия и Иран 
- находятся под санкциями. Поэ-
тому мы должны это учитывать. 
Но наша цель и наша стратегия до 
2030 года основываются на наших 
собственных ресурсах, на наших 
собственных финансовых возмож-
ностях. А иностранные и местные 
инвестиции обозначают те сфе-
ры, которые обеспечат экономи-
ческий рост в ближайшие годы.

- А какие сферы Вы будете раз-
вивать и в какие инвестировать 
в будущем?

- Что касается нашей государ-
ственной политики, то наша го-
сударственная инвестиционная 
программа в основном будет на-
правлена на освобожденные реги-
оны - Карабах и Восточный Зан-
гезур. Во-первых, потому что нам 
необходимо как можно скорее рас-
селить бывших беженцев. К кон-
цу 2026 года мы планируем пе-
реселить более 140 тыс. человек. 
А для этого, конечно, необходимо 
вкладывать значительные сред-
ства в инфраструктурные и жи-
лищные проекты, а также в про-
екты социальной инфраструкту-
ры. В то же время эта территория, 
которая на протяжении тридца-
ти лет находилась под оккупаци-
ей, обладает большим потенциа-
лом в областях сельского хозяй-
ства, гидроэнергетики, солнечной 
и ветряной энергетики, туризма. 
Поэтому это будет основным на-
правлением государственной ин-
вестиционной программы. 

Что касается иностранных ин-
вестиций, то, конечно, инвестиции 
в проекты по добыче ископаемо-
го топлива будут продолжаться, 
поскольку Азербайджан обладает 
огромным ресурсным потенциа-
лом и существует большой спрос 
на азербайджанский газ в Европе. 
Этот спрос растет, но очень замет-
ными темпами развивается и сек-
тор возобновляемых энергоресур-
сов. Поэтому, я думаю, это будет 
основным направлением прямых 
иностранных инвестиций. Мы уже 
в прошлом месяце торжественно 
открыли крупнейшую в регионе 
солнечную электростанцию мощ-
ностью 230 МВт, построенную пол-
ностью за счет иностранных ин-
весторов. А в течение ближайших 
пяти-шести лет планируется обе-
спечить производство до 10 ГВт 
солнечной и ветряной энергии. 
Думаю, что это будут основные 
направления инвестиций наряду 
с нашей повесткой по цифровой 
трансформации.

- Вы видите конкуренцию в ва-
шем регионе или, скорее, сотруд-
ничество?

- Что касается Азербайджана, 
то я вижу сотрудничество. И это 
в основном связано с политикой 
нашей страны. Мы всегда хотели 
защитить Азербайджан от любого 
соперничества, от любой геополи-
тической борьбы или противосто-
яния между крупными державами. 
И я думаю, нам удалось этого до-
стичь. Поэтому Азербайджан счи-
тается надежным партнером для 
многих крупных международных 
игроков. И мы видим реальный ре-
зультат этого сотрудничества, так 
как если вы посмотрите на разви-
тие энергетики в Азербайджане, 
то увидите широкое международ-
ное присутствие. Если вы посмо-
трите на транспортный сектор, то 
увидите, что оба коридора - Се-
вер-Юг и Восток-Запад - пересе-
кают нашу страну, и от этого выи-
грывают и наши соседи, и многие 
страны в разных регионах. 

С точки же зрения политиче-
ского развития Азербайджан также 
является страной, ведущей неза-
висимую внешнюю политику, соб-
ственную политику, исходя из на-
циональных интересов. Еще одним 
важным фактором является спо-
собность защитить себя от меж-
дународного воздействия, дабы 
не превращать свою страну в зону 
противостояния или конкуренции. 
Я имею в виду негативное влияние 

и попытки вмешательства во вну-
тренние дела. Нам удалось успеш-
но снизить эти риски. И именно 
поэтому Азербайджан сегодня - 
это страна с большим междуна-
родным потенциалом, хорошей 
международной репутацией, стра-
на, сумевшая за последние двад-
цать лет привлечь более 300 млрд 
долларов инвестиций.

- В последние два года одной 
из главных тем для Европы стал 
вопрос энергоснабжения. Како-
во Ваше видение развития энер-
гетического бизнеса в Азербайд-
жане?

- Развитие нашей энергети-
ки перешло от нефти к газу. В то 
же время добыча и экспорт неф-
ти по-прежнему являются важ-
ной составляющей энергетической 
безопасности для многих стран. 
Но с завершением почти три года 
назад крупного газового инфра-
структурного проекта «Южный га-
зовый коридор», представляющего 
собой интегрированную систему 
трубопроводов протяженностью 
3500 км, Азербайджан получил воз-
можность расширить географию 
поставок своего газа. Сегодня мы 
экспортируем газ в Грузию, Тур-
цию, Грецию, Болгарию, Италию, 
Румынию, подписали контракты 
с Венгрией, Сербией. Албания так-
же станет частью наших планов по 
распределению газа. Как видите, 
много стран в Евразии, в основ-
ном европейских, являются наши-
ми партнерами. И спрос на азер-
байджанский газ растет. Мы по-
ложительно отнеслись к просьбе 
Европейской комиссии об увели-
чении поставок газа на Европей-
ский континент в связи с санкци-
ями в отношении России. Это бу-
дет продолжать оставаться важной 
частью нашего бизнеса. 

В то же время я уже упоми-
нал о возобновляемых источни-
ках энергии. Сегодня в Баку очень 
ветреная погода, что, в общем-то, 
является нормальным состоянием 
погоды. У нас огромный потенци-
ал ветряной энергии, особенно на 
Каспии. Уже подписаны контрак-
ты и меморандумы о взаимопо-
нимании по проектам выработки  
10 ГВт солнечной и ветряной энер-
гии. Это позволит Азербайджану 
осуществить очень плавный пере-
ход от ископаемого топлива к воз-
обновляемым источникам энер-
гии и одновременно обеспечить 
европейских потребителей «зеле-
ной» энергией.

- Какие риски для экономи-
ческого развития вашей страны 
Вас беспокоят?

- Честно говоря, я не вижу ни-
каких рисков. Потому что до сих 
пор наша экономика развивалась 
в позитивном русле. И в гораздо 
более сложной геополитической 
ситуации, даже во времена оккупа-
ции наша экономика росла. Сейчас 
же, когда мы полностью восстано-
вили свою территориальную це-
лостность и суверенитет, мы про-
водим масштабные экономические 
реформы, которые позволяют ак-
кумулировать больше средств в на-
шем бюджете. Мы провели очень 
успешные реформы в области та-
моженного и налогового админи-
стрирования. Мы создали корпо-
ративную систему управления во 
всех наших государственных ком-

паниях, и мы видим пользу от этого. 
Безусловно, немалые доходы 

принесут проекты по строитель-
ству линий коммуникаций. Я уже 
отметил транспортные коридоры 
Север-Юг и Восток-Запад, по кото-
рым мы ожидаем транспортировку 
десятков миллионов тонн грузов, 
то есть дополнительного пересе-
чения территории Азербайджана 
в разных направлениях. А это зна-
чит занятость, это значит дополни-
тельные средства и геополитиче-
ское значение Азербайджана. Если 
вы посмотрите на карту нашего 
региона, Евразии, то увидите, что 
все основные транспортные пути 
проходят через нашу территорию. 
Мы построили самую современ-
ную транспортную инфраструк-
туру, что создаст дополнительные 
возможности. Плюс освобожден-
ные территории Карабаха и Вос-
точного Зангезура, куда мы плани-
руем переселить сотни тысяч быв-
ших вынужденных переселенцев. 
Это тоже станет дополнительным 
стимулом. Поэтому, честно гово-
ря, я не вижу никаких потенциаль-
ных рисков ни в экономической, 
ни в какой-либо другой сфере на-
шей страны. 

- Совсем никаких рисков?
- На сегодняшний день я их 

не вижу. Возможно, потенциаль-
ные риски могут исходить из-за 
пределов наших границ. Внутри 
Азербайджана у нас их нет. У нас 
очень стабильная политическая 
система. Она, как бы сказать, зи-
ждется на единстве нашего наро-
да, особенно после исторической 
Победы, завершившейся освобо-
ждением наших оккупированных 
территорий. У нас успешные эко-
номические показатели. Наша эко-
номика самодостаточна. Мы не за-
висим от иностранных кредитов. 
Как я уже сказал, в следующем году 
наш внешний долг составит всего 
7 процентов ВВП. А что касается 
наших резервов в твердой валю-
те и внешнего долга, то объем ва-
лютных резервов в 10 раз превы-
шает наш долг. Иными словами, 
мы можем погасить свой внеш-
ний долг в течение одного месяца. 
Не многие страны мира могут это 
сделать. Самодостаточная эконо-
мика, хорошие политические свя-
зи с крупными международными 
игроками, политическая стабиль-
ность и единство в стране - все эти 
факторы демонстрируют, что вну-
тренних рисков у нас нет. Внеш-
ние риски?.. Да, но это будет зави-
сеть от ситуации за пределами на-
ших границ. Идет война к северу 
от наших границ, у нас нестабиль-
ная ситуация на Ближнем Восто-
ке. Есть потенциальная напряжен-
ность по соседству. Это могло бы 
стать потенциальным риском для 
Азербайджана. Поэтому нам не-
обходимо уделять большое и при-
стальное внимание защите наших 
границ - чтобы они были откры-
ты для друзей и закрыты для тех, 
кто хочет навредить. 

- Какое значение имеет про-
грамма СПЕКА для экономик 
стран-участниц?

- Сегодня программа СПЕКА 
отмечает свое двадцатипятилетие. 
И я благодарен нашим коллегам 
из Центральной Азии за то, что 
они поддержали нашу инициати-
ву о проведении саммита, кото-

рый является первым саммитом 
в истории программы СПЕКА. Соб-
ственно, основу этой программы 
составляет экономическое взаи-
модействие между Центральной 
Азией и Азербайджаном. Сегодня 
мы видим новое измерение этого 
взаимодействия. И если вы посмо-
трите на экономические данные, 
а также на динамику двусторонних 
визитов, то увидите беспрецедент-
но высокий уровень активного вза-
имодействия между Азербайджа-
ном и всеми странами Централь-
ной Азии, а также между самими 
странами Центральной Азии за 
последние два года. Это действи-
тельно новая реальность, которую 
мы должны использовать в своих 
интересах. 

У нас прекрасные отноше-
ния со всеми странами СПЕКА. 
У нас сейчас много инвестицион-
ных проектов - азербайджанских 
инвестиций в Центральной Азии, 
центральноазиатских инвестиций 
в Азербайджане. У нас есть свя-
зующие проекты вдоль Транска-
спийского транспортного марш-
рута Восток-Запад, который для 
стран Центральной Азии сегодня 
является одним из наиболее при-
влекательных транспортных со-
единений с Черным морем, Сре-
диземноморьем и Европой через 
интегрированные логистические 
проекты. 

Мы также видим большую по-
зитивную динамику на полити-
ческом треке. Потому что страны 
СПЕКА сегодня демонстрируют 
стабильность, находясь в слож-
ной геополитической ситуации. 
И это один из важнейших фак-
торов, так как без стабильности 
нет ни инвестиций, ни экономи-
ческого развития, ни безопасно-
сти. Если вы посмотрите на сегод-
няшний состав членов СПЕКА, то 
увидите, что Центральная Азия 
и Азербайджан - это зона геополи-
тической стабильности. Хотя ри-
ски находятся совсем рядом, и для 
стран Центральной Азии они даже 
выше, чем для Азербайджана. Та-
ким образом, это можно рассма-
тривать как важный фактор успе-
ха этих стран. 

Двадцать пять лет назад все мы 
находились в совершенно иной си-
туации с точки зрения экономиче-
ского развития, масштабных соци-
альных проблем, и мы были еще 
только на первом этапе нашего 
пути к независимости. А теперь 
мы уже можем сообщить об успехе. 
Мы организовали выставку в Баку 
Экспо Центре. Думаю, она являет-
ся наглядной демонстрацией того, 
что представляет собой наша стра-
на. Это лишь небольшая часть на-
ших достижений, но, тем не ме-
нее, очень наглядная демонстра-
ция того, что мы сделали. Одним 
из приоритетов внешней политики 
Азербайджана является более ак-
тивное сотрудничество со страна-
ми Центральной Азии. И мы рас-
сматриваем проведение Саммита 
СПЕКА в Баку как один из фак-
торов, который является частью 
этой политики. 

- Азербайджан занимает клю-
чевое место благодаря своему стра-
тегическому географическому рас-
положению между Востоком и За-
падом. Какова стратегия страны 
на международной арене?

- Мы продолжим проводить 
независимую политику на между-
народной арене. Мы уже четвер-
тый год председательствуем во вто-
ром после ООН международном 
институте - Движении неприсое-
динения. По общему мнению мно-
гих государств-членов, а именно 
120 государств-членов, Азербайд-
жан сыграл важную роль в прив-
несении нового измерения и ди-
намики в Движение неприсоеди-
нения. Мы сделали много шагов 
по институциональному развитию 
Движения неприсоединения, со-
здали парламентскую платформу, 
молодежную платформу, работали 
над созданием женской платфор-
мы. Мы принимали самое актив-
ное участие в решении вопросов, 
связанных с пандемией COVID, 
оказав помощь более чем 80 стра-
нам. Таким образом, наше пред-
седательство в Движении непри-
соединения позволило нам про-
демонстрировать нашу политику, 
наши возможности. И, кстати, наше 
председательство единогласным 
решением было продлено еще на 
один год. 120 стран, среди которых 
не все находятся в хороших отно-
шениях друг с другом -  но ког-
да речь зашла об Азербайджане, 
все они единодушно поддержали 
нас. Мне кажется, это лучшая де-
монстрация международной под-
держки. Иногда, когда некоторые 
политики говорят о международ-
ном сообществе, они, возможно, 
имеют в виду лишь несколько де-
сятков стран. Но международное 
сообщество - это более 200 стран, 
и большинство из них поддержива-
ют Азербайджан. Это только одно 
измерение. 

Наши отношения с соседями 
хорошо сбалансированы и осно-
ваны на дружбе и взаимном инте-
ресе. Наши отношения с европей-
скими институтами также имеют 
положительную динамику. Я уже 
упоминал об энергетических про-
ектах, о том, как мы поддержива-
ем Европу. Когда Европа попроси-
ла нас оказать эту поддержку, мы 
ее оказали. Потому что мы всег-
да стараемся помочь тем, кто нас 
об этом просит. 

Наши отношения с мусульман-
скими странами являются приме-
ром солидарности и партнерства. 
Азербайджан считается одним из 
наиболее активных членов Орга-
низации исламского сотрудниче-
ства. Все это охватывает почти всех 
членов международного сообще-
ства. Наша политика всегда была 
направлена на оказание поддерж-
ки, когда кто-то в ней нуждается, 
и на демонстрацию дружественно-
го подхода ко всем странам. И те-
перь, после восстановления нашей 
территориальной целостности и су-
веренитета, возможностей у Азер-
байджана на международной арене, 
конечно же, станет гораздо боль-
ше. Одновременно стремительно 
растет международная репутация 
Азербайджана, который на поле 
боя защитил свою территорию, 
свое достоинство и сам выпол-
нил резолюции Совета Безопас-
ности ООН. 

- В интервью «Евроньюс» 
этим летом Вы выразили наде-
жду, что мир между Арменией 
и Азербайджаном может быть 
достигнут к концу года. Остае-
тесь ли Вы при том же мнении, 
что мир может быть достигнут, 
особенно после того, как десят-
ки тысяч людей были вынужде-
ны покинуть свои дома. И како-
ва дальнейшая динамика этого 
региона?

- Да, я был оптимистично на-
строен по поводу сроков, так как 
мы несколько раз обменивались 
с Арменией предложениями по пер-
воначальному проекту мирного 
договора, который Азербайджан 
разработал сам. После этого шесть 
раз происходил обмен замечания-
ми между двумя странами. И ког-
да я говорил об этом в последний 
раз на «Евроньюс», то надеялся, что 
Армения не будет затягивать про-
цесс оценки наших комментариев. 
Последние из них мы направили 
им 11 сентября, а ответ на коммен-
тарии получили только два дня на-
зад. То есть почти два с половиной 
месяца они оценивали проект до-

говора, состоящий из нескольких 
страниц. Что это значит? Это зна-
чит, что они хотят искусственно 
затянуть процесс. Сейчас уже ко-
нец ноября. Конечно, оптимизма 
по поводу достижения мира и под-
писания мирного договора к концу 
года поубавилось. Но, думаю, что 
сроки тут не столь важны. Важна 
повестка дня обеих стран. Имен-
но Азербайджан подвергся оккупа-
ции и этнической чистке. Милли-
он азербайджанцев был депорти-
рован армянским правительством, 
а территория площадью почти  
15 тыс. кв. км была опустошена. 

И, тем не менее, мы были той 
страной, которая выступила с пред-
ложением подписать мирный до-
говор и начать работу по дели-
митации. Теперь, после закрытия 
«карабахского портфолио», ду-
маю, Армения более охотно пой-
дет на соглашение с нами. Пото-
му что после восстановления на-
шего суверенитета и ликвидации 
незаконного сепаратистского ре-
жима в Карабахе, думаю, главно-
го фактора, который мешал Арме-
нии быть смелее в переговорном 
процессе, больше не существует.

Так что мы оценим их последние 
предложения, которые, как я уже 
сказал, получили два дня назад, 
и прокомментируем их. Одновре-
менно мы поддерживаем контакты 
на рабочем уровне между различ-
ными должностными лицами и по 
различным каналам. Я думаю, что 
альтернативы миру нет. Если мир-
ное соглашение не будет подписа-
но, это будет очень плохо для все-
го региона. Мы хотим, чтобы реги-
он Южного Кавказа был защищен 
от любых рисков. И, конечно, мы 
хотим, чтобы Армения и сегодня, 
и в будущем никогда не ставила 
под сомнение нашу территориаль-
ную целостность и полностью от-
казалась от любых территориаль-
ных претензий к Азербайджану. 

- Итак, каковы же условия для 
окончательного достижения мира?

- Мы разработали пять основ-
ных принципов, которые должны 
лечь в основу мирного соглаше-
ния: взаимное признание терри-
ториальной целостности друг дру-
га; неприменение силы; отсутствие 
территориальных претензий друг 
к другу; открытие коммуникаций 
между двумя странами; нормализа-
ция отношений и ряд других важ-
ных факторов. Все они основаны 
на нормах международного права. 
В течение почти трехлетнего пере-
говорного процесса Армения по-
стоянно хотела включить в мир-
ное соглашение положение, каса-
ющееся армянского меньшинства 
в Карабахе. Наша позиция заклю-
чалась в том, что это наше внутрен-
нее дело. И раз они хотят, чтобы 
был включен вопрос армянского 
меньшинства в Азербайджане, то 
давайте включим и вопрос изгнан-
ного тридцать лет назад из Арме-
нии азербайджанского меньшинства 
в этой стране. А азербайджанцев 
в Армении было гораздо больше, 
чем армян в Азербайджане - почти 
300 тыс. человек. То есть наша по-
зиция заключалась в том, что это 
должно быть взаимно. Либо мы 
включаем эти два вопроса о наци-
ональных меньшинствах, их пра-
вах и безопасности, в том числе 
право на возвращение не только 
армян в Азербайджан, но и азер-
байджанцев в Армению. И неваж-
но, что азербайджанцы были из-
гнаны тридцать лет назад, а армяне 
решили уехать два месяца назад. 
Дело в том, что все должно быть 
взаимно, - иначе мы не комменти-
руем этот вопрос в нашем мирном 
договоре. До сих пор мы не полу-
чили от Армении какого-либо чет-
кого объяснения по этому вопросу. 
Если Армения согласится либо на 
применение одной и той же фор-
мулировки для обоих националь-
ных меньшинств, либо вообще не 
включать этот вопрос, то мир до-
стижим. Потому что это было глав-
ным препятствием для Армении во 
время их переговоров с нами. Так 
что посмотрим, что будет. И, чест-
но говоря, по логике вещей я не 
вижу серьезных препятствий для 
подписания мирного соглашения. 

Надежный партнер международных игроков
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Трудности испытывают лю-
дей и общества на наход-

чивость и волевую состоя-
тельность. Полагающиеся на 
собственные силы всегда вы-
держивают напор испытаний, 
умеют генерировать энергию 
и умственные возможности ради 
преодоления трудных времен. 
Только так можно достичь  са-
модостаточности в организа-
ции жизненного уклада. 

Раван ГАСАНОВ, 
исполнительный директор 
Бакинского 
международного центра 
мультикультурализма

В теории все эти положения вы-
глядят довольно приемлемыми и до-
ступными, однако на практике все 
обстоит гораздо проблематичнее. 
В часы испытаний всегда встает во-
прос о моделях, с помощью кото-
рых можно было бы выправить 
положение. Наличие достойных 
примеров и, самое главное, лиде-
ров явного предназначения стано-
вится делом судьбоносного харак-
тера. Прирожденные управленцы 
в трудных условиях никогда не те-
ряют хладнокровия, и это помога-
ет им трезво оценивать обстанов-
ку, а далее увлекать за собой всех, 
кто готов выдержать испытания. 

Общенациональный лидер азер-
байджанцев мира Гейдар Алиев - 
это человек неординарной судь-
бы, который смог сформировать 
собственную концепцию государ-
ственного управления, применить 
ее положения в реальной жизни 
и добиться невероятных успехов. 
Он при жизни смог вселить наде-
жду в соотечественников в самые 
критические моменты, повести их 
за собой в пространство предска-
зуемости. 

Впервые его уникальные спо-
собности лидера проявились в годы 
советской системы, когда Азербайд-
жан находился на задворках раз-
вития. 

Из истории страны известно, 
как Гейдару Алиеву удалось за де-
сять с лишним лет превратить Азер-
байджан из аграрной республики 
в промышленно развитую страну. 
Историки и очевидцы свидетель-
ствуют, как он в программе рефор-
мирования республики полагался 
на собственные видения и между-
народный опыт, хотя советская си-
стема была закрытой, она не так уж 
и приветствовала заимствования 
из зарубежной практики. 

Его титанические труды были 
по достоинству оценены лидерами 
Советского Союза, которые осоз-
нали подлинный масштаб его ин-
теллекта и личностных качеств. 
Гейдар Алиев в начале 80-х годов 
прошлого столетия, став одним из 
руководителей советской страны, 
курировал несколько стратегиче-
ски важных направлений ее соци-
ально-экономического комплекса. 
Но СССР ожидали серьезнейшие 
испытания, которые не позволили 
ее бывшим руководителям сориен-
тироваться в глобальной политике. 
В результате их малодушия и беспо-
мощности перед лицом острого иде-
ологического и социально-эконо-
мического кризиса страна посте-
пенно стала разрушаться. 

Западные советологи высказы-
вают мнение, что если бы руковод-
ство советской страной в период раз-
лома было поручено Гейдару Али-
еву, то он отстоял бы систему, смог 
вывести огромный государствен-
ный корабль из штормовой зоны. 

После распада страны восстано-
вивший государственную незави-
симость Азербайджан по вине ма-
лоспособных доморощенных «де-
мократов» угодил в турбулентную 
среду. Положение драматизирова-
лось внешней агрессией, за кото-
рой стояли Армения и ее внешние 
покровители в лице диаспоры и от-
дельных западных сил. 

Располагавший огромным управ-
ленческим опытом и солидным репу-
тационным ресурсом Гейдар Алиев 
по настоянию народных масс снова 
возглавил Азербайджан. Это были 

уже иные условия и обстоятельства. 
Ряд проблем выглядели неподъем-
ными перед лицом постсоветской 
социально-экономической стагна-
ции, растущей армянской агрес-
сии и изоляции в системе между-
народных координат. 

Возглавив страну в критиче-
ский момент, Гейдар Алиев все-
лил надежду в сограждан, сказав, 
что только единство и напряжен-
ный труд станут реалистичным от-
ветом на серьезные вызовы вре-
мени. Он прекрасно понимал, что 
перед ним стоят труднейшие за-
дачи, решение которых обуслав-
ливалось состоянием ресурсных 
возможностей, инвестиционной 
привлекательностью республики 
и умением маневрировать в гло-
бальной системе. Поэтапно нахо-
дя ответы на вопросы неотложной 
повестки, великий лидер стал вы-
водить молодую страну на между-
народную арену.       

Подписание «Контракта века» 
в сентябре 1994 года стало пово-
ротным моментом в новой исто-
рии Азербайджана, которое обо-
значило векторы развития страны, 
предопределило ее место в системе 
внешних координат, наконец, ука-
зало обществу на тот самый глав-
ный приоритет, который должен 
был стать панацеей от многих бед. 
В одной великой инициативе об-
щенационального лидера отобра-
зился мультипликативный эффект, 
который со временем стал обеспе-
чивать нахождение полновесных 
ответов на основные пункты об-
щенациональной повестки. 

Азербайджанский народ ве-
рил в своего лидера и без остат-
ка отдавал предпочтение тем це-
лям и алгоритмам, которыми гла-

ва государства постоянно делился 
с большой аудиторией. Если в кон-
тексте серьезных социально-эко-
номических проблем определяю-
щую роль сыграл «Контракт века», 
который коренным образом стал 
менять индустриальный облик ре-
спублики, то в нравственно-психо-
логической плоскости судьбонос-
ную роль сыграли подходы обще-
национального лидера к вопросам 
государственного языка, образова-
тельной системы, наконец, к теме 
самоидентификации, которая нео-
жиданно на стыке столетий обре-

ла вдруг проблемное обозначение.  
Рост национального самосозна-

ния в те годы стал яблоком раздора 
в азербайджанском обществе. Его 
на местах люди понимали по-раз-
ному, и это при том, что Азербайд-
жан всегда был многонациональ-
ной страной, где была еще и неод-
нородная конфессиональная среда. 

Фактор армянского сепаратиз-
ма, взявшего старт с последнего пе-
риода советской системы, расколь-
нические силы пытались осуще-
ствить в границах Азербайджана 
свои корпоративные цели. Они 
вынашивали опасные планы фе-
дерализации Азербайджана с вида-
ми на его раскол. О зловещих пла-
нах врагов страны не мог не знать 
опытный и мудрый лидер. Гейдар 
Алиев понимал, насколько вопро-
сы межнационального и межрели-
гиозного характера чувствитель-
ны и даже в определенном смыс-
ле чем чреваты. 

Недоброжелатели продолжали 
сеять ложь, делая ставку на подъем 
националистических умонастроений 
в отдельных регионах Азербайджа-
на, где компактно проживали эт-
нические меньшинства и религи-
озные общины. У общенациональ-
ного лидера к блоку специфических 
вопросов выработался весьма уни-
версальный подход. Он понимал, 
что к хаотизации положения в кон-
тексте этнорелигиозных вопросов 
ведет отсутствие отношений и, как 
следствие, диалога. Если имеются 
сложности, то надо двигаться к ним 
навстречу, а не отворачиваться от 
них и тем более не замалчивать их. 

Вакуум в этой сфере всегда ста-
новится следствием провала атмос-
феры доверия. Большим полити-
кам свойственно чувствовать пульс 

общественной жизни, где не всег-
да формируются позитивные тен-
денции. Если еще и напрашивается 
системная и целенаправленная ра-
бота. Эти вопросы категорически 
нельзя пускать на самотек. 

В новых условиях Гейдар Али-
ев смог выработать программу на-
правленных стабилизирующих дей-
ствий, чтобы воссоздать по стране 
благоприятную среду толерантно-
сти. В его концепции центральным 
элементом стало формирование ре-
гиональных центров социальной 
энергии. Речь о надежной гаран-
тии для привлечения в орбиту са-
мореализации энергии, навыков, 
творчества всех людей вне зависи-
мости от их национальной и рели-
гиозной принадлежности. 

Его идея «множества этнорели-
гиозных общностей и одного наро-
да» стала главной парадигмой на 
пути консолидации народа. В ходе 
дискуссий с участием представи-
телей интеллигенции, лидеров об-
щественного мнения, представите-
лей неправительственных структур 
и нарождающихся национальных 
институтов стали вырабатываться 
взвешенные ответы по самым жгу-
чим темам и вопросам. В националь-
ной прессе ученые и специалисты 
высказывались по тем дилеммам, 
которые занимали умы обществен-
ных и научных кругов. 

Логика формирования благо-
приятной среды, при которой ин-
теллектуальные силы включаются 
в диалог и предлагают свои виде-
ния на предмет животрепещущих 
вопросов, позволила сформировать 
мобильную модель общественных 
дискуссий. Новый тренд был задан 
общенациональным лидером, ко-
торый всегда считался большим 
мастером коммуникации. 

Сегодня политический преемник 
Гейдара Алиева - Президент Ильхам 
Алиев, следуя линии своего велико-
го предшественника, возвел муль-
тикультурализм в один из актив-
но работающих элементов государ-
ственной политики. Азербайджан 
признан в мире, как живой полюс 
межкультурного плюрализма, по-
тому что на азербайджанской плат-
форме сходятся заглавные парадиг-
мы цивилизационных измерений. 

Президент Ильхам Алиев все 
время поднимает интеллектуаль-
но-волевую планку так высоко, что-
бы соотечественники всегда были 
на уровне заглавных глобальных 
трендов, не решали бы догоняю-
щие задачи, а могли предвосхищать 
вызовы новых времен. 

Будущее всегда за теми, кто 
смело умеет выводить алгоритмы 
новых времен, формирует новые 
контуры империи интеллекта. По-
нимая, что если в повестке стоят 
задачи, не имеющие завершения 
во времени, значит, надо посто-
янно творить, вырабатывать но-
вые подходы ради вывода универ-
сальных алгоритмов. Со старым 
багажом в будущее не идут, и об 
этом всегда предупреждал сооте-
чественников общенациональный 
лидер Гейдар Алиев. Его богатое 
интеллектуальное наследие, заве-
ты по-прежнему освещают пути, 
ведущие в грядущее. 

Если не знать, в какую гавань 
плыть, не будет попутного ветра. 
Бессмертие Гейдара Алиева в том 
и заключено, что он прожил свою 
жизнь не только для своих совре-
менников, но и для грядущих по-
колений. В этом была его уникаль-
ность, позволившая азербайджан-
скому народу найти свое достойное 
место в глобальной среде.

С думами о будущих поколениях 
Заветы Гейдара Алиева по-прежнему освещают пути, ведущие в грядущее 

Западные советологи высказывают мнение, 
что если бы руководство советской стра-
ной в период разлома было поручено Гейдару 
Алиеву, то он отстоял бы систему, смог вы-
вести огромный государственный корабль 
из штормовой зоны

И мы говорим, что его надо под-
писать, и они говорят о том же. Но 
это надо сделать. Наше предложение 
было обнародовано. Я говорю о тех 
известных пяти принципах; мы их 
обнародовали. Они известны. К ним 
нет никаких возражений со стороны 
какого-либо ответственного между-
народного субъекта, поскольку все 
они являются основополагающими 
принципами международного пра-
ва. И Армении просто необходимо 
это соблюдать. Они должны поло-
жить конец всем попыткам оспорить 
нашу территориальную целостность 
и спонсировать сепаратизм на нашей 
территории. Потому что Карабах - 
это часть Азербайджана. И это при-
знают все, в том числе и сама Арме-
ния, и премьер-министр Армении - 
тот самый человек, который в 2019 
году на большом митинге в Ханкен-
ди сказал: «Карабах - это Армения», 
положив конец переговорному про-
цессу, так как после этого договари-
ваться было уже не о чем. Так что, на 
самом деле, причиной второй Кара-
бахской войны было именно армян-
ское правительство. А теперь тот же 
самый человек говорит: «Карабах - 
это Азербайджан». Это хорошо, это 
эволюция. Мы всегда поддержива-
ем эволюцию. Но сейчас, говоря, что 
«Карабах - это Азербайджан», они 
должны поставить под этим под-
пись, и мы этого ждем.

- А что будет с теми, кто поки-
нул свои дома?

- Покинуть свои дома было пре-
жде всего их собственным решени-
ем. Наше публичное общение с ка-
рабахскими армянами, а также то, 
что мы сделали после, показали, что 
мы хотели, чтобы они остались. Мы 
открыто заявили об этом. И в своем 
обращении к азербайджанскому на-
роду после окончания антитеррори-
стической операции я сказал, что они 
могут остаться. Мы открыли элек-
тронный портал для регистрации. 
Все те, кто хочет вернуться, имеют на 
это право. Их собственность долж-
ным образом защищена. Все истори-
ческие и религиозные объекты на-
ходятся под надлежащей охраной. 

Для того чтобы вернуться, им не-
обходимо соблюсти определенные 
правила. Я говорил об этом за много 
месяцев до начала антитеррористиче-
ской операции. Тем, кто хочет остать-
ся, необходимо подать заявление на 
получение азербайджанского граж-
данства. Ведь как люди могут жить 
в Азербайджане, будучи граждана-
ми другой страны? Либо они должны 
иметь гражданство, либо разрешение 
на работу, либо вид на жительство. 
Они не могут жить в Азербайджа-
не, говоря что живут в так называ-
емой «Нагорно-Карабахской респу-
блике», ибо такой республики не су-
ществует. Они придумали ее в своих 
мечтах, в своих мифах. Так что если 
они хотят жить в Азербайджане как 
граждане Азербайджана, то, конечно, 
они могут это сделать. Азербайджан 
- многонациональная, многоконфес-
сиональная страна. В Азербайджа-
не много этнических групп. Числен-
ность некоторых из этих этнических 
групп намного больше, чем армян-
ское население Карабаха, и все они 
живут в мире и согласии. Они поль-
зуются всеми правами и безопасно-
стью. И в нашем предложении кара-
бахским армянам, которое, кстати, 
было опубликовано, мы также за-
тронули вопрос их прав. Их право на 
собственный язык, образование, ве-
роисповедание, муниципальные пра-
ва. Они могут избирать своих пред-
ставителей на муниципальных выбо-

рах и продолжать там жить. Решение 
уйти было их собственным решени-
ем. По имеющимся у нас сведениям, 
это было преднамеренное действие, 
инициированное бывшим так назы-
ваемым руководством так называе-
мой «Нагорно-Карабахской респу-
блики». Уходить им было незачем, но 
когда они решили уйти, мы не могли 
их остановить. И мы обеспечили им 
максимально комфортные условия 
для ухода - в отличие от азербайд-
жанцев, которых тридцать лет на-
зад либо убили, либо депортирова-
ли, пытали, арестовывали, а некото-
рым из них пришлось перебираться 
через высокие горы, и там они про-
сто замерзли насмерть. Все это было 
задокументировано по ходу следо-
вания и также было задокументи-
ровано то, как армяне Карабахско-
го региона въезжали в Армению. То 
есть все было сделано в соответствии 
с гуманитарными стандартами. Но 
опять же, возвращаясь к вашему во-
просу о том, что с ними будет, отве-
чу: они могут вернуться.          

Им необходимо зарегистриро-
ваться на открытом нами электрон-
ном портале, который доступен, по-
дав заявление о том, что они хотят 
вернуться, хотят принять азербайд-
жанское гражданство. Некоторые 
из них уже подали заявление на по-
лучение гражданства, и сейчас идет 
процесс их рассмотрения. Некото-
рые армяне решили остаться в Кара-
бахе и теперь о них заботятся наши 
Министерство труда и социальной 
защиты населения и миграцион-
ная служба. Они зарегистрированы.  
Уехали не все. Но если вы хотите жить 
в Азербайджане, что вам нужно де-
лать? Для этого необходимо полу-
чить разрешение на работу, вид на 
жительство, если есть желание жить 
длительное время, или гражданство. 
Как иначе можно жить в Азербайд-
жане, будучи гражданином другой 
страны?! Это невозможно. Тут то 
же самое. 

А как изгнанный из Армении азер-
байджанский беженец туда вернется, 
если он захочет это сделать? Он же не 
вернется туда и не скажет, вот он я - 
житель Западной Азербайджанской 
Республики. Нет, он вернется и по-
даст заявление на получение граж-
данства или разрешения на работу. 
Почему здесь должно быть иначе? Вот 
так все и будет работать. И только 
через муниципальные выборы. Они 
могут избирать своих представите-
лей главами муниципалитетов. Вся 
эта информация была предоставлена 
армянским представителям Караба-
ха сразу после проведения антитер-
рористической операции. А потом, 
когда мы поняли, что они не довели 
эти сведения до населения Карабаха, 
это сделали мы, открыто - мы опу-
бликовали эти сведения. Это юриди-
ческий процесс, основанный на меж-
дународных нормах и стандартах. 

Хочу еще раз сказать, что Азер-
байджан - многонациональная страна 
и ни одна этническая группа в Азер-
байджане никогда не испытывала 
каких-либо опасений или проблем 
по религиозному или этническому 
признаку. Любой человек, знающий 
Азербайджан, может это подтвер-
дить. И, кстати, армянское население 
проживает и сегодня без всяких про-
блем в разных частях Азербайджа-
на. Армяне и азербайджанцы живут 
бок о бок в России, Украине и даже 
в одних и тех же селах в Грузии. По-
чему они не могут жить с таким же 
успехом в Азербайджане или Арме-
нии? Думаю, что смогут.

- Большое спасибо, господин 
Президент.

- Вам спасибо. 

Надежный партнер  
международных игроков
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Заместитель министра иностран-
ных дел Азербайджана Ялчин 
Рафиев 10 декабря совершил ви-
зит в Оман для участия в 5-м ра-
унде политических консульта-
ций между министерствами ино-
странных дел Азербайджанской 
Республики и Султанатом Оман.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-

странных дел, делегацию со сторо-
ны Султаната Оман в политических 
консультациях возглавил замести-
тель министра иностранных дел по 
политическим вопросам шейх Ха-
лифа бин Али аль-Хариси.

В ходе консультаций были об-
суждены нынешнее состояние и пер-
спективы развития двустороннего со-
трудничества в политической, торго-

во-экономической, энергетической 
и гуманитарной областях и в сфере 
межпарламентских отношений, а так-
же вопросы сотрудничества в рам-
ках международных организаций, 
в том числе ООН, Организации ис-
ламского сотрудничества и Движе-
ния неприсоединения.

Стороны подчеркнули важность 
взаимных визитов между Азербайд-

жаном и Оманом, обменялись мне-
ниями об увеличении объемов то-
варооборота и развитии межпарла-
ментских связей.

В ходе встречи достигнута до-
говоренность о продолжении де-
ятельности по ускорению работы, 
связанной с ожидающими решения 
вопросами, охватывающими различ-
ные аспекты сотрудничества между 

Азербайджаном и Оманом, а также 
о расширении договорно-правовой 
базы между двумя дружественны-
ми странами.

Замминистра иностранных дел 

Омана выразил уверенность, что его 
страна будет осуществлять выгодное 
сотрудничество с Азербайджаном 
и в рамках Совета сотрудничества 
стран Персидского залива.

Высокий уровень взаимодействия
Состоялся 5-й раунд политических консультаций между МИД Азербайджана и Омана




